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20182018年春天年春天，，中国篮球协会在北中国篮球协会在北
京龙潭公园附近找到一处新的办公京龙潭公园附近找到一处新的办公
地点地点。。一排平房一排平房，，原来是家餐厅原来是家餐厅，，没没
有写字楼为伴有写字楼为伴，，也没挂个牌子也没挂个牌子，，常在常在
公园里遛弯的街坊似乎也没意识到公园里遛弯的街坊似乎也没意识到
这里的新主人是谁这里的新主人是谁。。坐在简单装修坐在简单装修
的办公室里的办公室里，，姚明觉得姚明觉得““挺接地气挺接地气”。”。
他说他说：“：“我还想把门换了我还想把门换了。”。”现在的办现在的办
公室是木门公室是木门，，他打算换成玻璃的他打算换成玻璃的，，里里
外通透外通透，“，“感觉更开放感觉更开放，，对别人来说有对别人来说有
一种一种‘‘欢迎欢迎’’的意思的意思”。”。

20182018 年年，，姚明姚明 3838 岁岁。。他是这些他是这些
年流行语境里的第一代年流行语境里的第一代““8080 后后”。”。这这
个个““8080后后””见过了大场面见过了大场面、、经过了大阵经过了大阵
仗仗，，如今又挑起了大担子如今又挑起了大担子。。他是这个他是这个
时代醒目的人物时代醒目的人物，，不仅因为超拔的身不仅因为超拔的身
高和球场上那些叱咤风云的时刻高和球场上那些叱咤风云的时刻。。
某种意义上某种意义上，，姚明已经成为一个包含姚明已经成为一个包含
着诸多意味的符号着诸多意味的符号——赛场传奇赛场传奇、、中中
外交流外交流、、体育改革体育改革、、社会公益……每社会公益……每
个符号于他都不是空泛的概念个符号于他都不是空泛的概念，，不断不断
的角色切换中的角色切换中，，每次展开的故事都足每次展开的故事都足
够生动够生动。。

开放开放

姚明在办公室里喜欢放点音乐姚明在办公室里喜欢放点音乐，，
有一阵子单曲循环着有一阵子单曲循环着《《速度与激情速度与激情77》》
里传唱最广的那首片尾曲里传唱最广的那首片尾曲《《See YouSee You
AgainAgain》。》。听歌放松听歌放松，，这是球员时代留这是球员时代留
下的习惯下的习惯。。音乐已经成为他工作和音乐已经成为他工作和
生活中自然融入的背景生活中自然融入的背景，，他则是中国他则是中国
运动员里将中国和美国两种文化背运动员里将中国和美国两种文化背
景妥帖融合的典范景妥帖融合的典范。。

今 年 的 美 国 职 业 篮 球 联 赛今 年 的 美 国 职 业 篮 球 联 赛
（（NBANBA），），休斯敦火箭队一路杀进西部休斯敦火箭队一路杀进西部
决赛决赛。。尽管姚明已经离开这支球队尽管姚明已经离开这支球队77
年了年了，，但他的影响力从未远离但他的影响力从未远离。。20172017
年初年初，，火箭队还为他举行了盛大的球火箭队还为他举行了盛大的球
衣退役仪式衣退役仪式，，在球队历史上在球队历史上，，迄今只迄今只
有六位球员拥有这个殊荣有六位球员拥有这个殊荣。。当年当年，，他他
为这支球队赢得了无数中国球迷为这支球队赢得了无数中国球迷，，至至
今今，，中国球迷还对火箭队抱有一份特中国球迷还对火箭队抱有一份特
别的情感和关注别的情感和关注。。

同样同样，，在美国人看来在美国人看来，，姚明带有姚明带有
中国文化背景的性格和他在球场上中国文化背景的性格和他在球场上
的高光时刻一样充满魅力的高光时刻一样充满魅力，，他在球场他在球场
上的一举一动上的一举一动，，球场外的一言一行球场外的一言一行，，
潜移默化间都传递着中国形象和中潜移默化间都传递着中国形象和中
国文化的内涵国文化的内涵。。成为中美文化沟通成为中美文化沟通
的一个标志性人物的一个标志性人物。。在在 NBANBA 打球打球
时时，，姚明两次登上姚明两次登上《《时代周刊时代周刊》》亚洲封亚洲封
面面，，两次被美国两次被美国《《时代周刊时代周刊》》评选为年评选为年
度度““世界最具影响力的世界最具影响力的 100100 人人”。”。美美
国前总统克林顿将他称作国前总统克林顿将他称作““中国对美中国对美
国最大的单笔出口国最大的单笔出口”，”，显然显然，，这个大个这个大个
子属于子属于““软实力软实力””的出口范围的出口范围。。另一另一
位美国前总统奥巴马则在中美战略位美国前总统奥巴马则在中美战略
与经济对话中说与经济对话中说：“：“我想借用中国篮我想借用中国篮
球明星姚明的一句话球明星姚明的一句话，，无论是球队新无论是球队新
队员还是老队员队员还是老队员，，都需要时间彼此适都需要时间彼此适
应应。。这次对话这次对话，，我相信通过我们的努我相信通过我们的努
力力，，能够达到姚明的标准能够达到姚明的标准。”。”

姚姚明征战明征战NBANBA的九个赛季的九个赛季，，正正
是新世纪头十年是新世纪头十年。。中国加入中国加入 WTOWTO，，
加速了与世界在经济层面的交流加速了与世界在经济层面的交流。。
但即便人们已生活在地球村中但即便人们已生活在地球村中，，不不

同文化间的交流与理解同文化间的交流与理解，，依然比经依然比经
贸交流更富挑战性和多样性贸交流更富挑战性和多样性。。因因
此此，，当普通美国老百姓看着这个中当普通美国老百姓看着这个中
国大个子在他们最熟悉的国大个子在他们最熟悉的NBANBA赛场赛场
上搏杀上搏杀，，文化间的阻隔在一种彼此文化间的阻隔在一种彼此
都能欣赏的方式中被消减都能欣赏的方式中被消减。。他们还他们还
看到了这个中国小伙子带来的幽看到了这个中国小伙子带来的幽
默默、、谦虚谦虚、、克制和宽容克制和宽容，，这在这在““肌肌
肉丛林肉丛林””的的 NBANBA 中犹如一股清流中犹如一股清流，，
获得了特别的好感获得了特别的好感。。

借助篮球这样的借助篮球这样的““国际语言国际语言”，”，姚姚
明在走向世界的过程中明在走向世界的过程中，，也在将他的也在将他的
母体文化向世界推广母体文化向世界推广。。所以所以，，即便他即便他
已从已从 NBANBA 退役多年退役多年，，依然是人们关依然是人们关
注的焦点注的焦点，，这来自于他在文化层面产这来自于他在文化层面产
生的影响生的影响——超越了比赛的胜负超越了比赛的胜负，，成成
为时代的注脚为时代的注脚。。

20112011年年，，姚明在上海举行退役发姚明在上海举行退役发
布会时曾由衷感慨布会时曾由衷感慨：“：“感谢这个伟大感谢这个伟大
进步的时代进步的时代，，使我有机会去实现自己使我有机会去实现自己
的梦想和价值的梦想和价值。”。”以姚明为代表的中以姚明为代表的中
国优秀运动员登上广为世人认可的国优秀运动员登上广为世人认可的
舞台舞台，，展现的正是一个开放中国的形展现的正是一个开放中国的形
象与气度象与气度。。

而越是向世界出发而越是向世界出发，，姚明内心的姚明内心的
根也扎得越发坚实根也扎得越发坚实。“。“中国不是哪个中国不是哪个
个体去代表的个体去代表的。。我们每个人身上都我们每个人身上都
有闪光点有闪光点，，应该发掘更多的闪光点去应该发掘更多的闪光点去
完成中国这个词完成中国这个词。”。”在大洋彼岸闯荡在大洋彼岸闯荡
多年的经历多年的经历，，越发催生了姚明这样的越发催生了姚明这样的
意识意识。。开放与宽容的力量成就了他开放与宽容的力量成就了他，，
更是这个改革的时代孕育出的力量更是这个改革的时代孕育出的力量。。

坚韧坚韧

虽然少年时最早练习的不是篮虽然少年时最早练习的不是篮
球球，，但姚明的家庭背景和个人条件但姚明的家庭背景和个人条件，，
注定他最终要与篮球结缘注定他最终要与篮球结缘。。虽然他虽然他
除了身高超群外除了身高超群外，，其他身体条件难言其他身体条件难言
有多少天赋有多少天赋，，但他用不懈但他用不懈、、坚韧坚韧、、自律自律
去提升自己去提升自己，，成为中国篮球史上迄今成为中国篮球史上迄今
成就最高的球员成就最高的球员，，开创了属于他的篮开创了属于他的篮
球时代球时代。。1717 岁他初登中国男篮联赛岁他初登中国男篮联赛

（（CBACBA））赛场时赛场时，，一场球被撞了一场球被撞了 1515 个个

跟头跟头。。最终最终，，他带领上海东方队在他带领上海东方队在
20022002年拿下了冠军年拿下了冠军。。2222岁初登岁初登NBANBA
赛场时赛场时，，第一场球只得了零分两个篮第一场球只得了零分两个篮
板板，，在旁人等着看在旁人等着看““状元秀状元秀””笑话的眼笑话的眼
光中光中，，他最终让不看好自己的他最终让不看好自己的 NBANBA
前球星巴克利亲了驴屁股前球星巴克利亲了驴屁股。。20082008 年年
奥运会上奥运会上，，他又带领中国男篮杀入八他又带领中国男篮杀入八
强……强……

赛场的风云激荡赛场的风云激荡，，都被封存在记都被封存在记
忆中忆中。。20172017年年22月月，，姚明回到休斯敦姚明回到休斯敦
参加了自己球衣的退役仪式参加了自己球衣的退役仪式，，他的他的1111
号球衣从此高悬于球场上空号球衣从此高悬于球场上空。。上一上一
次休斯敦举办盛大的球衣退役仪式次休斯敦举办盛大的球衣退役仪式
时时，，他还是新秀他还是新秀，，那是刚刚参加新秀那是刚刚参加新秀
赛季的第七场球赛季的第七场球，，火箭对阵西雅图超火箭对阵西雅图超
音速音速，，巴克利在电视上说姚明这辈子巴克利在电视上说姚明这辈子
单场恐怕永远得不了单场恐怕永远得不了 1919分分。。那时的那时的
姚明再有心气也不会想到姚明再有心气也不会想到，，有一天自有一天自
己的己的 1111号会和火箭队史上最著名的号会和火箭队史上最著名的
几位球星并排挂在一起几位球星并排挂在一起。。

球衣退役仪式上的演讲依然不球衣退役仪式上的演讲依然不
乏幽默乏幽默，，开场就是开场就是““我再也不可能和我再也不可能和
火箭签个火箭签个 1010 天的短合同了天的短合同了”。”。但姚但姚

明的内心澎湃万千明的内心澎湃万千，，以致语带哽咽以致语带哽咽，，
红了眼眶红了眼眶。。这份充满了细节又满溢这份充满了细节又满溢
情感的演讲稿是他自己写的情感的演讲稿是他自己写的，，就在飞就在飞
往休斯敦的航班上往休斯敦的航班上，“，“大概写了半个大概写了半个
小时吧小时吧。。用中文写的用中文写的，，写完了又在脑写完了又在脑
子里用英文过了一遍子里用英文过了一遍”。”。

所以所以，，他站在球场中央拿的那他站在球场中央拿的那
张纸张纸，，是一张中文演讲稿是一张中文演讲稿。。他自己他自己
做自己的同声传译做自己的同声传译，，无缝对接无缝对接。。如如
今这种自然流畅的转换今这种自然流畅的转换，，就像他在就像他在
中国和美国两种完全不同的文化环中国和美国两种完全不同的文化环
境中游刃有余那样境中游刃有余那样。。可是现在有多可是现在有多
自如自如，，你就能忆起当初他在两个遥你就能忆起当初他在两个遥
远的国度远的国度、、两种截然不同的文化里两种截然不同的文化里
奔走得有多辛苦奔走得有多辛苦。。

姚明是个念旧的人姚明是个念旧的人。。20112011 年他年他
在上海举行退役仪式时在上海举行退役仪式时，，特意将当年特意将当年
刚到美国时的翻译潘克伦请来担任同刚到美国时的翻译潘克伦请来担任同
声传译声传译，，他说那是为了给大家带来一他说那是为了给大家带来一
些温暖的回忆些温暖的回忆。。在休斯敦的球衣退役在休斯敦的球衣退役
仪式最后仪式最后，，他也讲了一桩旧事他也讲了一桩旧事。。新秀新秀

赛季赛季，，他第一次在海外过春节他第一次在海外过春节，，队友们队友们
知道了中国有发红包的传统习俗知道了中国有发红包的传统习俗，，每每
人给他准备了一个红包人给他准备了一个红包。。但姚明发现但姚明发现
每个红包里只有两美元每个红包里只有两美元（（在美国文化在美国文化
里里，，两美元寓意幸运两美元寓意幸运）。）。他跟总经理道他跟总经理道
森开玩笑说森开玩笑说，“，“你应该放你应该放1010美元美元，，不应不应
该只有该只有 22 美元美元。”。”道森也打趣回应道森也打趣回应，，

““你知道球队有工资帽吧你知道球队有工资帽吧。”。”姚明的钱姚明的钱
包里一直有曾经的一张两美元包里一直有曾经的一张两美元，“，“因因
为我知为我知道无论我去到哪儿道无论我去到哪儿，，只要有它只要有它
陪伴陪伴，，我的家就在那里我的家就在那里。”。”

很多人好奇很多人好奇，，姚明还真带着那时姚明还真带着那时
的两美元的两美元？？

这时这时，，姚明就会从他的钱包里拿姚明就会从他的钱包里拿
出一张折得皱巴巴的两美元出一张折得皱巴巴的两美元，，展开展开
来来，，很认真地说很认真地说：“：“看看，，这就是其中的这就是其中的
一张一张。”。”

公益公益

很多人记得很多人记得 20082008 年北京奥运会年北京奥运会
开幕式的那个场景开幕式的那个场景，，姚明高举国旗走姚明高举国旗走
在中国体育代表团的前方在中国体育代表团的前方，，他的身他的身
边边，，是来自汶川灾区的是来自汶川灾区的 99岁小男孩林岁小男孩林
浩浩。。一个民族经历的苦难和辉煌都一个民族经历的苦难和辉煌都
烙印在记忆中烙印在记忆中，，成为生生不息的力成为生生不息的力
量量。。汶川地震后汶川地震后，，姚明是捐款最多的姚明是捐款最多的
体育明星体育明星，，他始终惦记着汶川的孩子他始终惦记着汶川的孩子
并持续不断地施以援手并持续不断地施以援手。。对他来说对他来说，，
做公益慈善已成为生活中必不可少做公益慈善已成为生活中必不可少
的内容的内容。。

““我去我去NBANBA的第一年的第一年，，第一个圣第一个圣
诞节诞节。。赶上了球队做公益活动赶上了球队做公益活动，，用咱用咱
们的话说就是送温暖们的话说就是送温暖”，”，对于姚明来对于姚明来
说说，，这还是一件比较新鲜的事这还是一件比较新鲜的事，“，“我记我记
得很清楚得很清楚，，去一个贫困家庭去一个贫困家庭，，男主人是男主人是
个盲人个盲人。。有人对他说有人对他说，，姚明来了姚明来了。。他他
说说，，噢噢！！是真的姚明是真的姚明？？我说我说，，是是。。他他
说说，，能让我摸一摸吗能让我摸一摸吗。。他摸我的时候他摸我的时候，，
手在发抖手在发抖，，他真的很高兴他真的很高兴。。那个时候那个时候
我觉得我觉得，，原来我的价值这么大原来我的价值这么大，，可以让可以让
他们一家过一个很开心的圣诞节他们一家过一个很开心的圣诞节。”。”

用公益事业去温暖别人用公益事业去温暖别人，，哪怕哪怕
一个家庭一个家庭，，也有别样的快乐和满也有别样的快乐和满
足足。。这让姚明对生活的色彩多了份这让姚明对生活的色彩多了份

理解理解。“。“其实对于心灵来说其实对于心灵来说，，这是一这是一
种互补种互补。”。”

20102010年年，，姚基金慈善赛在北京举姚基金慈善赛在北京举
行时行时，，姚明还未退役姚明还未退役，，他坐在一群来他坐在一群来
自四川的孩子中间自四川的孩子中间。。场上场上，，中国男篮中国男篮
和美国明星队正在较量和美国明星队正在较量，，虽然他不用虽然他不用
出现在比赛中出现在比赛中，，但依然是这场比赛真但依然是这场比赛真
正的主人正的主人。“。“慈善活动这些事慈善活动这些事，，无论是无论是
哪里的球员哪里的球员，，不论是谁参加不论是谁参加，，都会有都会有
回报回报。”。”这是姚明的感慨这是姚明的感慨。。如今如今，，已经已经
有数万名青少年在姚基金援建的希有数万名青少年在姚基金援建的希
望小学中学习成长望小学中学习成长。。20122012年年，，姚基金姚基金
又开启了又开启了““姚基金希望小学篮球季姚基金希望小学篮球季””
项目项目，，为数十万名青少年提供学习篮为数十万名青少年提供学习篮
球的机会球的机会，，让篮球为孩子们的成长带让篮球为孩子们的成长带
去快乐和健康去快乐和健康，“，“从这个角度看从这个角度看，，篮球篮球
只是个载体只是个载体，，公益才是主体公益才是主体。”。”

现在现在，，姚基金慈善赛已经成为中姚基金慈善赛已经成为中
国体坛最大最规范的慈善活动国体坛最大最规范的慈善活动，“，“十十
年前由我和纳什发起的这一比赛年前由我和纳什发起的这一比赛，，更更
多的是一种激情多的是一种激情。。十年之后十年之后，，更多的更多的

是基于一种理性和责任是基于一种理性和责任。”。”20172017年年，，在在
香港红磡体育馆举行的比赛中香港红磡体育馆举行的比赛中，，姚明姚明
这样表达他对公益事业的理解这样表达他对公益事业的理解。。

成就成就、、名声名声、、社会形象……无论社会形象……无论
从哪个方面衡量从哪个方面衡量，，姚明都是中国体育姚明都是中国体育
界屈指可数的人物界屈指可数的人物。。而如何运用自而如何运用自
己的影响力去回报社会己的影响力去回报社会，，姚明的做法姚明的做法
表明了他的价值观和人生态度表明了他的价值观和人生态度。。姚姚
明的成功明的成功，，固然是通过篮球去体现和固然是通过篮球去体现和
发扬发扬，，但从某种意义上说但从某种意义上说，，他首先实他首先实
现的现的，，是一个将爱装在心间的普通人是一个将爱装在心间的普通人
的成功的成功。。

改革改革

姚明有一种特别的亲和力姚明有一种特别的亲和力。。初初
见他的人自然会惊叹他的身高见他的人自然会惊叹他的身高，，但很但很
快会为他的谈吐和见识所折服快会为他的谈吐和见识所折服。。球球
商和情商同样出类拔萃商和情商同样出类拔萃，，姚明的这种姚明的这种
能力能力，，奠定了他奠定了他““姚式风格姚式风格””的基础的基础。。

““如果有了成绩如果有了成绩，，我愿意退后一我愿意退后一
点点；；出了问题出了问题，，当然我来面对当然我来面对。”。”体育体育
改革风云际会改革风云际会，，20172017 年年 33 月月，，姚明担姚明担
任新一届中国篮协主席任新一届中国篮协主席，，篮球的接力篮球的接力
棒交到了他棒交到了他的手上的手上。“。“成人达己成人达己””是是
他的施政策略之一他的施政策略之一，“，“改革是增量改改革是增量改
革革，，先把蛋糕做大先把蛋糕做大，，而不是急着重而不是急着重
新分蛋新分蛋糕糕。”。”

从从 CBACBA 到到 NBANBA 再回归中国篮再回归中国篮
球球，，从运动员到管理者从运动员到管理者，，这些年这些年，，姚明姚明
的身份在变化中更为多元的身份在变化中更为多元，，他的视野他的视野
更广更广，，思考更深思考更深，，他对体育改革有强他对体育改革有强
烈的期待烈的期待。。20132013 年当选全国政协委年当选全国政协委
员后员后，，他的新身份也帮助他为体育改他的新身份也帮助他为体育改
革发出更有力的声音革发出更有力的声音。。取消赛事审取消赛事审
批等改革举措批等改革举措，，就与他的呼吁有着直就与他的呼吁有着直
接关联接关联。。

姚明懂得尊重历史姚明懂得尊重历史，，也更愿意去也更愿意去
探索如何创造未来探索如何创造未来。。

比如比如，，如何看待体育举国体制如何看待体育举国体制，，
他说他说：“：“过去举国体制对我们的一些过去举国体制对我们的一些
项目拿到金牌帮助很大项目拿到金牌帮助很大。。但在发展但在发展
方式上方式上，，有些项目并不是那么适合有些项目并不是那么适合。。
其实过去的方法其实过去的方法、、现在的方法现在的方法，，都是都是
在探索在探索。。哪一种方法更适合未来的哪一种方法更适合未来的

潮流潮流，，要看新形势下如何处理社会和要看新形势下如何处理社会和
政府之间的关系政府之间的关系，，怎样能调动各自最怎样能调动各自最
有效有效、、最具优势的一面最具优势的一面。”。”

姚明喜欢用比喻去阐明自己的姚明喜欢用比喻去阐明自己的
想法想法。。

比如比如，，怎么理解政社分开这个听怎么理解政社分开这个听
着很着很““官气官气””的概念的概念，，他说他说：“：“政府是整政府是整
个社会最后一道保险个社会最后一道保险。。就像银行的就像银行的
保险柜保险柜，，如果每一次都用最后一道保如果每一次都用最后一道保
险来处理事情险来处理事情，，时间一长社会就有可时间一长社会就有可
能失去活力能失去活力。。钱全部锁在保险柜里钱全部锁在保险柜里
肯定不是办法肯定不是办法，，所以要流动起来所以要流动起来。”。”

““再进一步说再进一步说，，政社分工政社分工，，政府要政府要
做的是保留最核心的东西做的是保留最核心的东西，，就像是外就像是外
汇储备负责兜底汇储备负责兜底，，也像个人理财也像个人理财，，一一
部分钱放在银行里不动部分钱放在银行里不动，，一部分拿出一部分拿出
去去‘‘冒冒险冒冒险’，’，我理解这就是政府和社我理解这就是政府和社
会的关系会的关系。。具体到篮球改革上具体到篮球改革上，，有了有了
一刚一刚（（政府政府））一柔一柔（（社会社会））这两样东西这两样东西，，
我们的战略回旋就会更大我们的战略回旋就会更大，，可以有不可以有不
同的方法去面对不同的问题同的方法去面对不同的问题。。过去过去
是一套人马两套牌子是一套人马两套牌子，，时间长了就变时间长了就变
成一个办法成一个办法，，一个思路了一个思路了。。现在我们现在我们
则要去协调一种协会自治则要去协调一种协会自治、、善治的模善治的模
式式，，形成新的良性循环形成新的良性循环。”。”

不管向哪个角色转换不管向哪个角色转换，，姚明不变姚明不变
的是保持一种学习的状态的是保持一种学习的状态，“，“最近在最近在
看的是弗格森看的是弗格森（（英超曼联俱乐部功勋英超曼联俱乐部功勋
教练教练））的的《《领导力领导力》。”》。”20112011 年退役时年退役时，，
他说他说，，不管转型是从政从商不管转型是从政从商，，首先都首先都
应该应该““从学从学”。”。他自己认认真真开始他自己认认真真开始
在上海交通大学念经济学本科在上海交通大学念经济学本科。。上上
学不只是为了拿个文凭学不只是为了拿个文凭，“，“我有强烈我有强烈
的愿望去学习的愿望去学习，，不断充实自己不断充实自己。”。”

人生在不断充实与收获中前行人生在不断充实与收获中前行，，
姚明对姚明对““获得感获得感””也有很深的感触也有很深的感触。。

““改革是让更多人有获得感改革是让更多人有获得感。。有些人有些人
追求金钱追求金钱，，也有些人更高一些也有些人更高一些，，马斯马斯
洛不是说人生有五层需求洛不是说人生有五层需求，，你也不能你也不能
说谁更高尚说谁更高尚，，只是不一样吧只是不一样吧。。而且而且，，
我们如果只追求高层次需求而忽略我们如果只追求高层次需求而忽略
了低层次了低层次，，高层次也是空中楼阁高层次也是空中楼阁，，长长
久不了久不了。。回到改革的现实技术问题回到改革的现实技术问题
上上，，光有热情是不够的光有热情是不够的，，还得踏踏实还得踏踏实
实分析问题实分析问题，，解决问题解决问题。。改革是没有改革是没有
尽头的尽头的，，现在我们在推动改革现在我们在推动改革，，可能可能
再过十年二十年我们又需要被推动再过十年二十年我们又需要被推动，，
这也有可能这也有可能，，因为时代在变化因为时代在变化。”。”

初心初心

时代在变时代在变，，不忘初心不忘初心。。
球场上球场上，，他曾和队友们并肩拼他曾和队友们并肩拼

杀杀，，留下许多让球迷难忘的激情时留下许多让球迷难忘的激情时
刻刻。。现在现在，，他要为中国篮球的未来下他要为中国篮球的未来下
一盘大棋一盘大棋，，不似赛场面对面的较量不似赛场面对面的较量，，
更多事情需要在更多事情需要在““举轻若重举轻若重””和和““举重举重
若轻若轻””之间拿捏之间拿捏。。挑战换了种形式挑战换了种形式，，
依然无处不在依然无处不在。。

““19781978 年改革开放刚起步的时年改革开放刚起步的时
候候，，什么都没有什么都没有。。发展市场经济让生发展市场经济让生
产资料流动起来产资料流动起来，，去激发人的积极性去激发人的积极性

和创造性和创造性，，我们才能走到今天我们才能走到今天。。同同
样样，，小到一个联赛小到一个联赛，，要发展也要在流要发展也要在流
动性上做文章动性上做文章。。找外援是通过增强找外援是通过增强
同外部的流动性来弥补内部人才的同外部的流动性来弥补内部人才的
不足不足，，根本之道还要激活内生动力根本之道还要激活内生动力。”。”

姚明爱琢磨问题姚明爱琢磨问题，，探讨概念探讨概念，，从从
一些人们习以为常的表述里看出点一些人们习以为常的表述里看出点
新的意思新的意思。。说起改革聚力说起改革聚力，，人们爱用人们爱用

““聚沙成塔聚沙成塔””这个词来形容这个词来形容，，姚明却姚明却
说说，，沙子还是沙子沙子还是沙子，，聚起来也是一盘聚起来也是一盘
散沙散沙。。一个庞大的金字塔一个庞大的金字塔，，应该是无应该是无
数数““小金字塔小金字塔””垒起来的垒起来的。。每个每个““小金小金
字塔字塔””都是一个独立结构都是一个独立结构，，内部都能内部都能
良性循环良性循环，，整体才能真正坚固整体才能真正坚固。。

很多时候很多时候，，姚明还喜欢通过讲故姚明还喜欢通过讲故
事来表达自己的观点事来表达自己的观点。。中国篮协每中国篮协每
天中午的盒饭时间是交流的好机会天中午的盒饭时间是交流的好机会。。

有一回有一回，，他借着吃饭的话题他借着吃饭的话题，，和和
同事们讲了一个同事们讲了一个““螃蟹投资人螃蟹投资人””的故的故
事事——有个投资人想去江苏做螃蟹有个投资人想去江苏做螃蟹
生意生意，，考察了好几家考察了好几家，，每家都请他吃每家都请他吃
螃蟹螃蟹。。吃螃蟹时旁边会放一碗洗手吃螃蟹时旁边会放一碗洗手
水水，，用来去腥用来去腥。。这个投资人却故意端这个投资人却故意端
起碗来就喝起碗来就喝，，显得不明就里显得不明就里，，旁人却旁人却
不好意思或不敢提醒他不好意思或不敢提醒他。。直到有一直到有一
家的老板说家的老板说，，这水是用来洗手的这水是用来洗手的。。最最
后后，，投资人就选定了这家投资人就选定了这家。。

故事说完故事说完，，大家听得都很开心大家听得都很开心。。
回到办公室回到办公室，，姚明嘿嘿一笑姚明嘿嘿一笑，“，“这个故这个故
事也不是随便讲的事也不是随便讲的。”。”

““俄罗斯方块很多人都玩过吧俄罗斯方块很多人都玩过吧，，
每个方块都不一样每个方块都不一样，，最后组合到一最后组合到一
起起。。我觉得有点像选人用人我觉得有点像选人用人，，一个组一个组
织织，，人要多元化一点人要多元化一点，，关键是怎么组关键是怎么组
合合，，要多看长处要多看长处。”。”

““用什么衡量我的成功用什么衡量我的成功？？我们大我们大
家努力干家努力干，，有一天中国篮球出现新的有一天中国篮球出现新的
标志性人物时标志性人物时，，大家忘了我大家忘了我。。我觉得我觉得
就是最大的成功就是最大的成功。”。”

姚明常说姚明常说，，感谢这个伟大进步的感谢这个伟大进步的
时代时代。。其实其实，，我们更应该说我们更应该说，，感谢无感谢无
数个姚明推动这个时代不断走向伟数个姚明推动这个时代不断走向伟
大和进步大和进步。。
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由姚明担任主席的新一届中国篮协加速进行改革，中国篮协出台
《小篮球规则》，一个重要出发点就是引导孩子们对篮球的兴趣。

由姚明担任主席的新一届中国篮协加速进行改革由姚明担任主席的新一届中国篮协加速进行改革，，中国篮协出台中国篮协出台
《《小篮球规则小篮球规则》，》，一个重要出发点就是引导孩子们对篮球的兴趣一个重要出发点就是引导孩子们对篮球的兴趣。。

姚明姚明成为中美文化沟通的成为中美文化沟通的标志性人物标志性人物。。

比赛中的姚明比赛中的姚明。。本文图片均来自网络本文图片均来自网络


